

# ほつかいどう NIE 通信

Newspaper in Education



発行 北海道NIE推進協議会

〒060-8711 札幌市中央区大通西3丁目6 北海道新聞社内

☎ 011-210-5802 FAX 011-210-5826



31日の公開授業には、いずれの会場にも多くの人が訪  
れ、熱心に見守った

30日の全体会では、秋田県NIE推進協議会会长の阿部昇秋田大教授が基調提案。教育評論家の尾木直樹法政大教授は、記念講演で約40年間にわたり新聞を授業で活用した経験を語つて、ユーモアを交えた語り口で、会場を沸かせた。

教育、新聞関係者4人に  
よるパネルディスカッションでは、新聞社と学校、学校と家庭、小学校と中学校などさまざまな場面での連携の事例が報告された。

31日は12の公開授業・実践発表、二つの特別分科会を実施。NIEと情報通信技術（ICT）の融合をテーマにした特別分科会で

第20回NIE全国大会が、7月30、31の両日、秋田市内で開かれ、全国から教育新聞関係者ら約千人が参加した。「『問い合わせ』を育てるNIE」思考を深め、発信する子どもたち」をスローガンに、パネルディスカッションや公開授業、実践発表を通して交流と論議を深めた。（関連記事2面）

## 秋田で全国NIE 関心集めたICT

# 考え方を深め発信する力を

## NIEは有効

阿部教授・基調提案

阿部昇秋田大教授の基調提案の要旨は次の通り。

いま求められている「21世紀型学力」とは、従来型

の「知識としての学力」か

ら「情報を分析して批判的に

に考え判断する学力」に変

わってきてている。NIE

は、こうした学力との親和

性が高く、有効な手法だ。

新聞は政治、社会から芸

術、スポーツまで、幅広い

分野にわたって最先端の情

報を扱う。またニュースの

ほか社説、コラム、投書、

マンガ、広告など多様な要

素を併せ持つ。情報比較や

賛否の発表など、全教科、

全教育活動で活用できる。

NIEはさらに、民主主義を守り発展させる「主権者教育」のためにも必要だ。新聞は民主主義の成立に不可欠な存在だ。国民の知る権利を守り、社会や政治の動向に警鐘を鳴らして言論をリードする役割を果たす。にもかかわらず、新聞離れが進んでいる。教育の場で新聞の大切さを知らせ、読み方を学んでいかなければならぬ。

新聞に親しみを持つ一方で、迎合せず、時には「厳しい読者」であることが重要だ。厳しい読者が新聞の質を保障する。新聞社も読者に迎合せず、新聞と教育者がより強く結びつくことを願う。

阿部教授は11月21日開催の「北海道セミナー」（札幌）で基調講演を行う。

## 水産、作文 多彩に実践

### NIEセミナー 北見、稚内などで開催

NIE地区セミナー（北海道NIE推進協議会主催）が6月に北見、7月に稚内で開催された。このほか、小樽では小樽市教委が独自実施した「NIE講座」を開催され、オホーツク管内

北見では第13回NIE北見・オホーツクセミナーが6月26日、市立緑小を会場に開かれ、オホーツク管内

の小中高校の教員ら約30人が参加。水産業をテーマに新聞を活用した公開授業や、実践発表が行われた。稚内では第5回NIE稚内・宗谷セミナーが7月16日、稚内市の稚内高校で開かれ、留萌、宗谷両管内の教育関係者ら約30人が参加した。稚内高の「国語表現」の公開授業で、北海道新聞の小中高生向け投稿欄の掲

## 次号は11月発行

載文を例に、生徒たちが作文に取り組んだ。

また8月4日に第4回北広島セミナーが同市芸術文化ホールで、21日に第1回後志セミナーが喜茂別町の喜茂別中学校で行われた。後志では初の開催となつた。

「ほつかいどうNIE通信」は、今回の第77号から季刊となります。次回78号の発行は11月25日です。

# 育みたい 豊かな「問い合わせ」全国大会振り返る

## 学校と新聞 垣根低く

梅雨明けを迎える秋田市で開幕した第20回NIE全国大会。県内外から約千人の教育・新聞関係者が参加するなど、全国学力・学習状況調査の学力が日本一とも称される秋田への関心の高さを窺えた。



喜茂別町立喜茂別中教諭 山田 耕平



パネリストを務めた（左から）小原友之さん、京野真樹さん、小室真紀さん、大石卓見さん

NIE全国大会（秋田市）の初日に開かれたパネルディスカッションでは、「NIEは縁遠い世界と子供たちを結びつける、格好の教材」と話し、秋田大付属小の小室真紀教諭は新聞記事を題材に、4種類の桜の写真を比較した授業を報告した。

秋田魁新報社の大石卓見NIE推進部次長は「取材の疑似体験の時、新聞を読む子と読まない子では物事を読み取って気づくレベルが違う。先生方に、新聞社を有効活用してもらいたい」という。日本NIE学会

Eで豊かな「問い合わせ」をどのように育てるか」をテーマに意見交換した。

秋田県教育庁の京野真樹指導主事は「新聞は自分とつながりのあるもの」と話し、秋田大付属小の小室真紀教諭は新聞記事を題材に、4種類の桜の写真を比較した授業を報告した。

会場との質疑応答で、小原教授は「問い合わせを一つ出せば終わりではなく、問い合わせ続けることが大事。そんな子供を育ててほしい」と期待を述べた。コーディネーターを務めた阿部昇秋田大教授は「秋田の教育の強みは『つながり』。学校と新聞界の垣根をより低くすることが必要」と締めくくった。

## 中学で新聞活用 共同研究を出版

会会長の小原友行広島大院教授は「秋田では学校と新聞のコラボのほか行政、教育委員会、研究者のネットワークがある。先生たちが自信をもって授業を取り組めている」と分析した。

会会長の小原友行広島大院教授は「秋田では学校と新聞のコラボのほか行政、教育委員会、研究者のネットワークがある。先生たちが自信をもって授業を取り組めている」と分析した。

## 探求型授業 新聞の意義を実感

今大会のスローガンは、「NIE」「問い合わせ」を育てるNIE思考を深め、発信する子どもたち」である。1日目の基調提案では、新聞と教育との関わりにおいて、「21世紀型学力」を養い、「主権者教育」を行つてい

て果たす役割は大きい」と述べていた。中教審答申でも提案されているように、新たな教育課題である「アクティブラーニング」の充実を図っていく上で、新聞の教材としての重要性を再認識した。

そして、尾木直樹・教育評論家／法政大学教授による講演では、子どもが興味

ある記事を切り抜いて貼り、自分の意見を書き込み、「書きなれノート」による実践が紹介された。自分の意見とは違う箇所に「波線」、何を言っているかわからない箇所には「?」、自らの意見とは違うと思う所には「X」を付けるという

北海道新聞NIE推進センターと北海道教育大学釧路校によるNIE教育についての共同研究の成果が、報告書「新聞を活用する教育」を7月として7月

「読むことで心が動く。1ヶ月もすると、マーキングだけは飽き足らず、自分の心の動きを書きたくなる」と話していた。これが、「子どもたちの表現する意欲を高める工夫」なのである。教科経営や学級経営の柱の一つとして、すぐでも実践したいと強く感じた。

もう1校が、「秋田県に、一緒にシンポジウムでは、「豊かな『問い合わせ』をどのように育てるか」を主題に、識者によるパネルディスカッションが開かれた。この主な理由は、①「家庭の教育力」、②「学校と新聞」の教育力」、③「学校と新聞」の教育力」である。尾木先生は、

# 11月に初の北海道セミナー!

札幌 阿部秋田大教授が基調講演

北海道NIE推進協議会主催の第1回北海道セミナー「子どもの力を伸ばすNIE」が、11月21日(土)、札幌で開かれる。秋田大教育文化学部の阿部昇教授(国語教育)が「新聞は探求型学力を育む」学力トップ・秋田からの報告」と題して基調講演を行う。道内の小中高校の教師と指導主事、大学教師によるパネル討論もあり、NIE実践教育の課題を探る。

北海道セミナーは、昨秋初めて開催した札幌セミナー

ーを衣替えし、全道のNIE実践者の交流の場にする

ことを狙う。阿部教授は全国学力テストで首位を保つ秋田県でテスト結果の分析を続ける。函館や胆振管内厚真町など道内や全国各地から招かれ、秋田の学力について講演している。

また、秋田県NIE推進協議会会长を務め、7月末に秋田市で開かれたNIE全国大会で「新聞と教育の緊密なかかわりは必然—21世紀型学力と民主主義」と題して基調提案した。自分の判断を根拠をもって説明し、物事を批判的に捉えて課題を発見する能力を21世

紀型の学力と位置付け、新聞がそうした新しい学力を育てるのに貢献できるとした。北海道セミナーでは、全国大会の成果を踏まえながら、秋田県の学力が高い背景やNIEの効果などを語る予定だ。

基調講演を受けたパネル討論は「NIE実践の課題を探る」がテーマ。小中高校の実践教諭として渥美清孝・NIEアドバイザー(釧路市立芦野小教諭)、高橋恒雄・NIEアドバイザー(小樽市立朝里中教頭)、中村大輔・札幌光星高教諭が登壇する。指導主事、大

学生にも参加を依頼している。セミナーは午後1時から4時半まで、札幌市中央区の北海道新聞社2階A会議室で。入場無料。申し込み問い合わせは事務局(同社内、☎011・210・5802、ファックス011・210・5826)へ。

# 工夫を重ね 面白授業

## 北見オホーツクセミナー 魚の記事使い 考え引き出す

の授業を公開した。(1面参考)

網走市立第一中の武井翔

が一目で分かった。  
丸山教諭は自らスープー  
で撮影した魚のパックの写  
真を見せ、産地を地図で確  
認。児童は根室・花咲港のサ  
ンマ水揚げ日本一の記事(昨  
年11月末時点)を読み、気  
付いたことを書いた。工藤

仁志校長が5年生向けに記  
事の内容をかみ砕いた文章  
を添え、理解を助けた。

アドバイザーの渋谷涉綱  
で開かれた第13回NIE北  
見・オホーツクセミナー(北  
海道NIE推進協議会主  
催)では、同校の丸山裕之教  
諭が5年社会「新聞記事か  
ら水産業への関心をもとど  
う」

6月26日、北見市立緑小  
学校で開かれた第13回NIE北  
見・オホーツクセミナー(北  
海道NIE推進協議会主  
催)では、同校の丸山裕之教  
諭が5年社会「新聞記事か  
ら水産業への関心をもとど  
う」

仁志校長が5年生向けに記  
事の内容をかみ砕いた文章  
を添え、理解を助けた。

稚内高校では7月16日、  
に第5回NIE稚内・宗谷  
セミナー(北海道NIE推  
進協議会主催)を開催。同  
校の増子優二教諭が公開授  
業を行った。(1面参考)

衛生看護科2年生の国語  
表現の授業。「遊び」をテー  
マとする約300字の投稿  
文の作成を主眼に置いた。

当日の北海道新聞の投稿  
欄「みらい君の広場」に載  
った稚内高生の作文を参  
考に、文章を構成する序  
論、本論、結論を考えさせ  
る内容で、生徒たちは1時  
間で各自の考えを書き上  
げた。

実践発表は2件。稚内  
市立富磯小の高橋正一教  
諭は見出しから内容を予  
想させる取り組みや朝の  
会でのスピーチなどを紹  
介した。北海道教育大釧  
路校と北海道新聞のNIE  
共同研究で授業を担当

した初山別村立初山別中の  
中村拓人教諭は、新聞活用  
の長所と短所を説明。授業  
に即した記事がない、内容  
が難しいなどの一方で「最  
新の話題が載っているの  
で、疑問が湧き知的好奇心  
が育まれる」とした。

## 小樽市教委が 新聞活用講座

### 「新聞投稿挑戦しよう」

#### 稚内構成を考えて作文 セミナー

稚内高校では7月16日、  
に第5回NIE稚内・宗谷  
セミナー(北海道NIE推  
進協議会主催)を開催。同  
校の増子優二教諭が公開授  
業を行った。(1面参考)

当日の北海道新聞の投稿  
欄「みらい君の広場」に載  
った稚内高生の作文を参  
考に、文章を構成する序  
論、本論、結論を考えさせ  
る内容で、生徒たちは1時  
間で各自の考えを書き上  
げた。

実践発表は2件。稚内  
市立富磯小の高橋正一教  
諭は見出しから内容を予  
想させる取り組みや朝の  
会でのスピーチなどを紹  
介した。北海道教育大釧  
路校と北海道新聞のNIE  
共同研究で授業を担当

した初山別村立初山別中の  
中村拓人教諭は、新聞活用  
の長所と短所を説明。授業  
に即した記事がない、内容  
が難しいなどの一方で「最  
新の話題が載っているの  
で、疑問が湧き知的好奇心  
が育まれる」とした。

上研修講座「新聞の活用」  
が7月28日、同市教委で開  
かれ、道NIE推進協議会  
から派遣された講師  
2人が新聞活用の方  
法などを話した。

同市内の教員27人  
が参加。北海道新聞  
社NIE推進センターの上ヶ島精一委員  
は「新聞を読むと、学  
力向上につながる」と、新聞活用の効用を  
強調した。

続いてNIE実践  
指定校の札幌市立屯  
田北小の朝倉一民教  
諭が長年続けている  
自らの実践を紹介。  
その後、参加者がその  
日の朝刊からワーク  
シートを作る演習に  
も取り組み、「新聞は  
手軽に活用できる」と  
訴えた。



新聞を切り抜いてワークシート  
を作る教員ら



花咲港のサンマ水揚げ日本一を伝える記事  
を使い、授業を進める丸山裕之教諭(中央)

「遊び」をテーマとした投稿文を指  
導する増子優二教諭(右端)